
Turnverein Bad Säckingen e. V. 

PROTOKOLL  der Jahreshauptversammlung vom 22.03.2019 

    im Vereinsheim der AWO 

__________________________________________________________________ 

Anwesend: 35 Mitglieder gemäß Anwesenheitsliste 

1. Begrüßung, Feststellung der Anwesenden und der Stimmberechtigten 
Frau Pfisterer begrüßt die Anwesenden und stellt fest, dass die Einladung 
satzungsgemäß und fristgerecht erfolgt ist. Die vorliegende Tagesordnung wurde bei 
der Einberufung der Jahreshauptversammlung satzungsgemäß in der Presse 
bekannt gegeben.  
Danach erhob sich die Versammlung im Gedenken an die Verstorbenen Roland 
Breitwieser, Kurt Gießler, Horst Zumkeller, Karl Bührer, Franka Schuster und Herbert 
Schuster. 
 
2.  Genehmigung des Protokolls der JHV 2018, das per Beamer allen Anwesenden 
nochmals gezeigt wird. Es wird einstimmig genehmigt. 
 
3. Berichte aus den Abteilungen, Geschäftsbericht 

 
Aikido: Marion Kölble berichtet über ein sehr aktives Jahr. Lehrgänge fanden u.a.in 
Paris statt. Es gab ein Sommerlager, ein Event mit einem japanischem Trainer und 
den Jahresabschluss mit einer Billardrunde. Sie verweist auf die Homepage der 
Abteilung. 
 
Badminton: Antonio Zeoli berichtet von der kleinsten Abteilung des TV, 1/3 der 
Mitglieder sind Jugendliche, 3 Mannschaften spielen in verschiedenen Ligen. Er 
verweist auf die Homepage der Abteilung. 
 
Basketball: Felix Kromer berichtet über die Ligaplätze aller Jugendmannschaften. Die 
Abteilung verzichtet auf Sponsoren. 4 Papiersammlungen und die Verteilung von 
gelben Säcken und Flyern der Stadt decken einen Teil der hohen Kosten für die 
Schiedsrichter. Der Haushalt ist ausgeglichen. Er berichtet über bestehende 
Schwierigkeiten funktionsfähige Teams zu stellen und verweist auf die Homepage 
der Abteilung. 
In diesem Rahmen berichtet Felix Kromer als Vertreter des Sportausschusses über 
die Sporthallensituation. In der Sporthalle Badmatte trainieren nur Basketball, 
Handball und Volleyball. Durch die Sanierungsarbeiten fallen 15 Spielfelder weg. 
Jede der drei Sportarten ist einverstanden, auf ca. einen Drittel ihrer jetzigen 
Trainingszeiten zu verzichten. Rund ein Drittel wird in der Übergangsphase über die 
neue Halle am Schulzentrum aufgefangen. Das verbleibende Drittel muss in andere 
Hallen verlegt werden. Mit allen Betroffenen wurde Kontakt aufgenommen, sie sind 
für die Übergangszeit mit dem Ergebnis einverstanden.  
 
Herzsport: Da von der Abteilung niemand anwesend ist, berichtet Sandra Pfisterer 
von der Jahreshauptversammlung der Abteilung. Sie berichtet von regen Aktivitäten 
der Abteilung. Das normale Turnen findet immer mit einem Arzt statt. Viele 
Teilnehmer der Abteilung sind ärztlich betreut, es finden Ausflüge und gesellige 
Abende statt. 



 
Leichtathletik: Raimund Huber zeigt in einer Präsentation, daß die Abteilung geprägt 
ist von Kindern unter 14 Jahren. Leistungsmässig sind die Mitglieder sehr stark. 
1300h Trainer- und Betreuerstunden im Jahr 2019. Ausführliche Informationen sind 
auf der Homepage der Abteilung einzusehen. 
 
Turnen: Helga Werdehausen berichtet in Vertretung der Abteilungsleiterin Heidi 
Hausin über die Struktur und die Aktivitäten der Abteilung, die stark durch Kinder und 
Jugendliche sowie dem Hochleistungsturnen geprägt ist. Ausführliche Berichte finden 
sich auf der Homepage der Abteilung. 
 
Volleyball: Susi Krauß, die neue Vorsitzende der Abteilung berichtet über die 
verschiedenen Mannschaften, die Einweihung des neuen Beachvolleyballplatzes und 
verweist auf die kommenden Turniere in diesem Jahr. Auch hier besteht eine sehr 
informative Homepage der Abteilung. 
 
Mathias Wassmer berichtet von den zur Zeit aktiven Arbeitsgruppen des Vereins, 
diese beschäftigen sich mit dem Thema Leitbild, Finanzen und Sponsoring und 
bauen aufeinander auf. Leitsätze wurden bereits formuliert, weitere Visionen sind in 
der Leitgruppe entstanden. Diese Gruppen formieren sich aus den Mitgliedern des 
gesamten Vereins. 
 
Der Geschäftsbericht wird von Elke Kaiser vorgetragen: Der Verein zählt zur Zeit 955 
Mitglieder, davon 58 passiv und rund die Hälfte sind Kinder und Jugendliche. 
Datenschutz war und ist immer noch das größte Thema: Die Geschäftsordnung (auf 
der Homepage des Vereins einzusehen) wurde dafür erweitert, das Anmeldeformular 
um einen Datenschutzteil erweitert und fast alle Funktionäre und Trainer haben 
bereits die notwendigen Verschwiegenheitserklärungen unterschrieben. Die 
Anpassung der Satzung wie letztes Jahr beschlossen, ist noch in Arbeit, eventuell 
werden noch weitere Anpassungen nötig. Felix Kromer bekommt ein kleines 
Dankeschön für sein Engagement in der Busverwaltung und im Sportausschuss. 
Kaiser berichtet über die laufenden Kurse mit neuen Trainerinnen, nachdem die 
langjährige Trainerin Irmi Ebner Mitte 2018 aufhörte und bittet um Applaus für die 
abwesenden neuen Kursleiterinnen Ina Walter, Nathalie Vogel, Bianca Hellmann, 
Astrid Schaub, Katja Eckert und Sarah Feiertag. Ein Pilates Kurs ist in Arbeit, eine 
sehr gute Trainerin und viele Interessenten seien vorhanden. 
 
4.  Kassenbericht, Genehmigung des Kassenberichts 
Daniel Vedder erklärt den Kassenbericht anhand einer Präsentation und dankt 
seinem Vorgänger für die gute Vorarbeit. Fragen zu dem Bericht gibt es keine. 
Steuerberater Knoblauch bestätigte im Vorfeld bereits eine ausgezeichnete 
Kassenführung. Der Kassenbericht wird mit einer Enthaltung von Daniel Vedder 
selbst genehmigt. 
 
5.  Wahl des Wahlleiters 
Frau Pfisterer schlägt Herrn Kromer vor, der dieses Amt übernimmt. 
 
6.  Entlastung des Kassierers  
Die Entlastung des Kassierers erfolgt mit einer Stimmenthaltung. 
 
 



 
7. Entlastung des Vorstandes 
Felix Kromer schlägt die Entlastung des Vorstandes vor. Diese erfolgt bei 4 
Enthaltungen. 
 
8.  Wahlen 
Zur Wiederwahl stehen Sandra Pfisterer, 1. Vorsitzenden und Mathias Wassmer, 2. 
Vorsitzender. Die Wahl erfolgte mit 2 Enthaltungen. Es wird ausserdem ein neuer 
Schriftführer gesucht, da die amtierende Verena Lübke aus gesundheitlichen 
Gründen das Amt nicht mehr ausführen kann.  
 
9.  Wahl von zwei Kassenprüfern 
Conny Burger aus der Abteilung Turnen stellt sich zur Verfügung, ein zweiter 
Kassenprüfer wird noch gesucht. Conny Burger wird mit einer Enthaltung gewählt.  
 
10.  Bestätigung der Abteilungsleiter und der Jugendleiterin 
Die gewählten Abteilungsleiter werden in ihrem Amt einstimmig bestätigt. Neue 
Abteilungsleiterin Volleyball ist Susi Krauß. Mareike Stuhr wird einstimmig als 
Jugendleiterin bestätigt, dazu stellt sich neu als 2. Jugendleiterin zur Wahl: Leonie 
Riedesel stellt sich kurz vor und kann sich abteilungsübergreifende Arbeit gut 
vorstellen. Sie wird auch einstimmig gewählt. 
 
12. Genehmigung des Haushaltsplanes 
Dieser wird einstimmig genehmigt. 
 
13.  Ehrungen 
Als Ehrenmitglied wird Elvira (Elvi) Huber ernannt. Sie ist Mitglied seit 1. September 
1978. Die Silberne Ehrennadel 2003, die Goldene Nadel 2014. Elvi war seit 1995 als 
Übungsleiterin bei den Hallenfegern dafür verantwortlich, dass ihre Frauen fit bleiben. 
In Abwesenheit wird Hermann Strittmatter zum Ehrenmitglied ernannt. Seit 
15.01.1969 ist Hermann Mitglied des TV Bad Säckingen. Sein großes turnerisches 
Talent hat ihm viele Medaillen für 1. Plätze beschert. Wann er die silberne 
Ehrennadel bekommen hat ist nicht ganz klar aber die Goldene Nadel wurde ihm am 
31.03.2000 verdient verliehen. Hermann hat viele Jahre die Belange der Abteilung 
Turnen als Abteilungsleiter meisterhaft vertreten. Auch als stellvertretender 
Abteilungsleiter konnte die Abteilung Turnen auf seine souveräne Hilfe zählen. 
Hermann verkörpert seit Jahren den Weihnachtsmann beim Nikolausturnen und ist 
all die Jahre Trainer bei der „Hochleistungsgruppe“ der Abteilung Turnen. 
 
14. Anträge und Verschiedenes 
Frau Pfisterer teilt mit, dass weder sie noch Frau Kaiser Anträge erhalten hat.  
Die Hallensituation wurde bereits durch Felix Kromer erklärt.  
Thema ist wiederum die Lagerung der sehr alten und kostbaren Fahnen des Vereins, 
die immer noch bei Erich Schneider zuhause gelagert werden. Diese können nicht 
gerollt oder zusammengelegt werden und sollten unbedingt in nächster Zeit einen 
angemessenen Platz finden. Es wird nochmals bei der Stadt Säckingen nachgefragt, 
ob es Möglichkeiten gibt, diese zu lagern. 
 
Schluss der Versammlung: 21.30 Uhr 
 
S. Pfisterer (1. Vorsitzende)    Elke Kaiser(Protokollführung) 


